






DUJARDIN BEAUMETZ

ENFERMEDADES
DEL
ESTOMAGO






RC816
D876
1899





BIBLIOTECA

TRATAMIENTO

DE LAS

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

DONATIVO DE:

Dr. Leonis Perea Gago.

Fecha: Nov. 27, 1968.

PRINCIPALES CORRESPONSALES

ALAVA.—Victoria.—P. L. Larrañaga.—L. Munain.
 ALBACETE.—Sebastian Ruiz.—Vicente Vilar.
 ALICANTE.—Vicente Tonda.—F. Alemany.—
Alcoy.—J. P. Botella.—C. Vilaplana y comp.
 ALMERÍA.—Gabriel Gajate.—Y. A. Benítez.
 AVILA.—Lucas Martín.
 BADAJOZ.—Francisco Alvarez Gonzalez.—Clamont y compañía.
 BALEARES.—Palma.—J. A. Lopez.—Fondevila y Alomar.—Mahon.—M. Busutil.—Manacor.—B. Frau.
 BARCELONA.—A. J. Bastinos.—E. Piaget.—J. Güell.—Juan Llordachs.
 BURGOS.—Hijos de Rodriguez.—C. Avila é hijo.
 CÁDIZ.—Ibañez y Prado.—M. Morillas.—Jerez.—José Bueno.—Martínez é hijo.
 CANARIAS.—Las Palmas.—J. Martín Velasco.—A. Delgado.—Santa Cruz de Tenerife.—A. Delgado Yumar.—Santa Cruz de la Palma.—T. Torres Lujan.
 CASTELLÓN.—J. Rovira Borrás.
 CIUDAD-REAL.—Ramon Clemente Rubisco.
 CORDOBA.—M. Garcia Loyera.—Viuda de Gacto.—Francisco A. Muela.
 CORUÑA.—A. Escudero.—E. Carré.—Viuda de Ferrer é hijos.—Ferrol.—Obertin (Viuda é hijos de).—E. Varela.—Santiago.—J. Escribano.—Gali Camps.
 CUENCA.—Viuda de Gomez é hijo.
 GERONA.—Paciano Torres.
 GRANADA.—Paulino Ventura Sabatel (Viuda é hijos de).—José L. Guevara.—D. Santalo.
 GUADALAJARA.—A. Concha.
 GUIPÚZCOA.—San Sebastian.—J. Baroja é hijo.—V. Benquet.—Viuda de Osés.
 HUELVA.—J. Dominguez.—Viuda é hijos de Muñoz.
 HUÉSCA.—F. Iglesias Lacostena.—L. Perez.
 JAÉN.—A. C. Uribe.
 LEÓN.—M. Garzo.—Miñon (Herederos de).
 LÉRIDA.—J. Amorós.—E. Ribelles.—Sol y Benet.
 LOGROÑO.—Hijos de Alesou.—C. Garcia.—Viuda de V. de Pablo.
 LUGO.—Juan Antonio Menendez.
 MADRID.—Alcalá.—Lobo.
 MÁLAGA.—J. Duarte.—S. Duran.—J. Gonzalez.
 MURCIA.—C. Botella.—Lopez y comp.
 NAVARRA.—Pamplona.—Aramburu.—Regino Bescansa.—Roldan Perez y comp.
 ORENSE.—Nemesio Perez.—Vicente Miranda.
 OVIEDO.—Juan Martínez.—Gijón.—Hermógenes Andrade.—Ladislao Menendez.
 PALENCIA.—Eleuterio Rincon.—A. Z. Menendez.
 PONTEVEDRA.—A. Garcia.—Joaquin Poza Cobas.
 VAGO.—E. Krapf.—José Nieto.—E. Dominguez.
 SALAMANCA.—Viuda de Calón é hijo.—Manuel Hernandez.—Hidalgo.—Vicente Oliva.
 SANTANDER.—Luciano Gutierrez.—G. Carriles.
 SEGOVIA.—M. Mecina.
 SEVILLA.—Tomás Sanz.—J. A. Fé.—E. Torres.
 SORIA.—P. Nolasco Sebastian.
 TARRAGONA.—J. Font é hijos.—S. Ginesta Salas.—Reus.—Agustin Torroja.
 TERUEL.—P. Punter Navarro.
 TOLEDO.—Menor hermanos.—Viuda é hijos de J. Pelaez.
 VALENCIA.—Testamentaria de P. Aguilar.—Ramon Ortega.—Pubul y Mora es.
 VALLADOLID.—L. Miñon.—Jorge Montero.—Hijos de Nuevo.—A. Martín Sanchez.
 VIZCAYA.—Bilbao.—Bully y comp.
 ZAMORA.—Viuda de M. Rico.—P. Sendin.
 ZARAGOZA.—C. Gasca.—J. Sanz.—Crespo y Alconchel.—A. Allué.

Isla de Cuba.

HABANA.—M. Ricoy.—José Lopez.—Santiago Lopez.
 MATANZAS.—G. Moreno.
 PINAR DEL RIO.—Márco Mijares.
 PUERTO-PRINCIPE.—Soto Raliegos.
 SANTA CLARA.—Eduardo Pegudo.
 SANTIAGO DE CUBA.—Gutierrez Hermanos.

Puerto-Rico.

PUERTO-RICO.—J. J. Acosta (Sucesion de).—P. F. Sanjurjo Vidal.—J. Gonzalez Font.
 PONCE.—Otero y sobrino.
 MAYAGÜEZ.—José L. Montalve.—Pablo Roig.

Filipinas.

MANILA.—Viuda de Bota.
 ILAGAN.—J. D. de la Campa.
 ILO-ILO.—Pineda hermanos.

América central

GUATEMALA.—P. J. Guirola y comp.
 COSTA-RICA.—S. José.—A. Font.
 REPUBLICA DOMINICANA.—Santo Domingo.—F. Henríquez y Carvajal.—Santiago de los Caballeros.—Ulises Franco Bido.
 NICARAGUA.—Leon.—F. Mayorga.—J. M. Zepeda
 SAN SALVADOR.—J. G. Espinosa.—Jaime Gonzalbo.

América septentrional.

MÉJICO.—J. Ballezá y comp.
 HERERO hermanos.—J. de la Fuente Parres.—Chilpancingo.—Cayetano Soberon.—Cuernavaca.—Bernabé E. de Elias.—Culiacan.—M. R. Paredes.—Durango.—I. de la Torre.—Guadalajara.—T. Ramirez.—Guajuato.—P. de la Fuente.—Hermosillo.—M. F. Castro, hijos.—Jalapa.—P. M. Luclmo.—Matatlan.—E. Sainz de Duran.—Monterrey.—R. Erichsen.—Puebla.—R. F. Miró.—C. Baur.—Saltillo.—P. Fornes.—San Juan Bautista.—J. M. Graham.—San Luis de Potosi.—Manuel Sancho.—Veracruz.—R. Rodriguez.—Jimenez.
 SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA.—Tauzy y comp.

América meridional.

ARGENTINA (REPÚBLICA).—Buenos Aires.—Bernardo Loubiere.—Echepareborda.—G. Mendezsky.—Córdoba.—L. Simian.—La Plata.—Solá y Uria.
 BOLIVIA.—La Paz.—M. Lakermance.—Cochabamba.—A. Pacieri.—Potosi.—S. Vera.
 CHILE.—Concepcion.—José M. Serrato.—Santiago.—R. Miranda.—Tala.—Ernesto Trucco.—Valparaiso.—Cárlos F. Niemeyer.
 COLOMBIA.—Bogotá.—Camacho Roldan y Tamayo.—Jorge Roa.—Barranquilla.—P. C. Angulo.—Cartagena.—J. F. Velez.—Panama.—Peciado y comp.
 ECUADOR.—Guayaquil.—Jañer é hijo.—Quito.—V. de Montesdeoca.—Machala.—J. C. Mora.
 PERÚ.—Lima.—Colville y comp.—E. Rosay.—Arequipa.—R. Albareda.—Callao.—M. Dario Arrús.—Trujillo.—Gustavo Espinoza.
 URUGUAY.—Montevideo.—J. A. Fontela.—Trifon Suarez.
 VENEZUELA.—Barcelona.—E. Salazar.—Caracas.—L. Puig Ros hermanos.—Caripano.—C. Mayz.—Ciudad Bolívar.—M. A. Rodriguez.—Maracaibo.—E. J. de Villacian.—M. Rincon y C.
 ANTILLAS HOLANDESES.
 CURAÇAO.—Willemstad.—Bethencourt é hijos.

Extranjero.

PARIS.—J. B. Bailliére et Fils.—Roger et Chervin.—V. Lechevalier.
 LONDRES.—Bailliére, Tindall and Cox.

BIBLIOTECA
 FAC. DE MED. UANL
 TRATAMIENTO

DE LAS

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

POR EL DOCTOR

DUJARDIN-BEAUMETZ

Médico del Hospital Cochín, individuo de la Academia de Medicina y del Consejo de Higiene y Salubridad del Sena.

CON CINCO FIGURAS EN EL TEXTO Y UNA LÁMINA CROMOLITOGRAFIADA

TRADUCIDO

POR EL DOCTOR

D. GUSTAVO REBOLES Y CAMPOS

Ex-alumno interno por oposición de las Clínicas de la Facultad de Medicina de Madrid, médico numerario por oposición de la Beneficencia municipal de este Corte é individuo de varias corporaciones científicas.

FACULTAD DE MEDICINA

BIBLIOTECA

SEXTA TIRADA



MADRID

LIBRERIA EDITORIAL

DE BAILLY-BAILLIERE E HIJOS

PLAZA DE SANTA ANA, NÚMERO 10

1899



BIBLIOTECA

BIBLIOTECA
FAC. DE MED. Y NAT.

RCB16

D876

1899

FACULTAD DE MEDICINA
BIBLIOTECA



BIBLIOTECA

PRÓLOGO

Estas conferencias son extractadas de la sexta edición de mi *Clinica terapéutica*, y si he creído conveniente hacer de ellas una tirada especial, ha sido por haber introducido muy profundas modificaciones en toda esta parte de mi *Clinica* referente á la cura de las afecciones estomacales.

Estas modificaciones son tales que queda bien poca cosa de las lecciones que aparecieron en las primeras ediciones, y con objeto de evitar á las personas que poseen aquellas ediciones la adquisición de toda la obra, he pensado hacer una tirada especial de esta parte de mi obra.

Sabido es, por lo demás, la predilección que tengo por el estudio de las afecciones del estómago; me he dedicado particularmente á él, y he tratado de establecer sobre bases todo lo científicas posible el tratamiento y sobre todo el régimen alimenticio de esta clase de afecciones.

Los trabajos de Armando Gautier y los de Bouchard, al darnos á conocer las toxinas que fabrica incesantemente nuestra economía y los peligros que resultan de su penetración en ella, han permitido establecer la antisepsia intestinal, y esta antisepsia ocupa hoy día el lugar más importante en la cura de las afecciones gastro-intestinales.

Existe sobre todo una enfermedad cuya frecuen-

cia es extrema y que ha modificado profundamente nuestros conocimientos sobre la patología estomacal, cual es la dilatación del estómago, é insisto detenidamente sobre esta afección, tanto bajo el punto de vista práctico como bajo su aspecto teórico.

He procurado también no olvidar todos los trabajos alemanes y franceses sobre las alteraciones del jugo gástrico. Poseemos hoy día métodos que nos permiten agrupar de una manera más precisa los trastornos digestivos, á los que se aplicaba el nombre genérico de dispepsia. Hasta ahora creo que la fisiología ha conseguido datos más interesantes del examen del jugo gástrico que la terapéutica; pero no deje de reconocer la importancia de tales investigaciones, y he tratado de resumir, con la mayor claridad posible, los procedimientos de análisis de dicho jugo gástrico.

Como complemento de este trabajo he publicado otro libro en el que estudio, no ya la terapéutica de las afecciones estomacales, sino su anatomía patológica y su patogenia. He reunido, en efecto, gran número de observaciones, seguidas de exámenes necróscópicos, y con estos datos he establecido este nuevo trabajo, que constituirá un atlas de las enfermedades del estómago.

Creo que estas dos obras darán una idea lo más exacta posible de nuestros conocimientos médicos sobre las afecciones del estómago á fines del siglo XIX, y se apreciarán de este modo los progresos considerables que hemos hecho en el estudio de muy importantes cuestiones durante estos últimos años, considerándome muy dichoso de haber contribuído á ello por la pequeña parte que me corresponde.

DUJARDIN-BEAUMETZ.

Abril de 1891.

LECCIONES DE CLINICA TERAPEUTICA

TRATAMIENTO

DE LAS

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

LECCIÓN PRIMERA

CONSIDERACIONES HISTÓRICAS GENERALES SOBRE
LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

RESUMEN.—Opinión de los antiguos sobre las enfermedades del estómago: Hipócrates y Galeno.—Epoca del Renacimiento: Benivieni, Morgagni, Bonet, Cullen.—Influencia de la doctrina de Broussais y de sus discípulos.—Escuela clínica: Chomel, Andral, Luis.—Aplicación de la pepsina: Corvisart.—Descubrimiento del lavado del estómago: Kussmaul.—Trabajos de Bouchard y de Gautier.

SEÑORES:

El tratamiento de las enfermedades del estómago es uno de los capítulos más interesantes de la clínica terapéutica, y me he dedicado muy particularmente á este estudio. Pero antes de entrar de lleno en el asunto deseo indicaros en esta primera lección las fases sucesivas por que ha pasado el interesante estudio de la cura de las afecciones estomacales.

Puede decirse que hasta en estos últimos veinte años no ha entrado en una vía científica el estudio de las afecciones del estómago. ¿Quiere esto decir que antes de dicha época no se conocieran ó no se trataran semejantes afecciones? De ninguna manera. Pero ignorando los procedimientos minuciosos de examen del trabajo digestivo, no se poseían conocimientos



BIBLIOTECA